

PARA LOS AGRICULTORES

El "mildiu" de la patata

En nuestro anterior artículo, tratamos del cultivo intensivo de la patata, cosecha de importancia capital en España: hoy vamos a dar al campesino unas nociones de agricultura práctica, para que pueda prevenirse contra lo que pudiéramos llamar el azote de esta importantísima producción agrícola, y con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Tiene más importancia de lo que comunmente se cree la cosecha de la patata en España. Deficientísima la estadística de los productos de la tierra, no se puede formar idea aproximada del total de producción en la península ibérica; escamado y receloso anda siempre el campesino español en eso de las estadísticas por la desconfianza que le han merecido hasta hoy sus gobernantes, los cuales, al verse acosados constantemente por el déficit de la Hacienda pública, fruto amargo de pasadas orgías administrativas, han mirado como blanco de sus exacciones a la agricultura, acostumbrando a cargar, desde inmemorial, a la riqueza rústica lo que la urbana e industrial no tolerarían. De ahí que instintivamente el labriego no declara nunca la verdad, y en las Direcciones generales de los Ministerios no consten los datos estadísticos reales, sorprendiéndose con frecuencia los ministros al ver, como ocurrió el pasado año, que la producción de la patata excede en miles de toneladas a la calculada por los técnicos.

Pues todavía sería mayor y de más saneados rendimientos la cosecha de la patata en España, si el labrador, en general hablamos, conociese y practicara con más perfección las fórmulas modernas de abonos y supiese combatir con más eficacia las plagas que suelen desarrollarse en estas lozanas y fecundísimas plantas.

Una de las enfermedades que hasta el presente ha pasado desapercibida para la mayoría de los campesinos, produciendo estragos desoladores en la cosecha, es el "mildiu".

Se han creído éstos que la mencionada enfermedad ataca solamente a los viñedos, siendo así que es muy común en toda planta de abundantes hojas, como el melonar, el patatar, la higuera, etc., y en especial, en las que vegetan en terrenos húmedos.

El "mildiu" es un vegetal cuyos gérmenes o semillas son microscópicas, y existen en muchísimas plantas, de muy distinta variedad, esperando solo condiciones favorables atmosféricas para desarrollarse. Estas condiciones son: la humedad, pues está demostrado que los gérmenes del "mildiu" sólo pueden desarrollarse en el seno del agua, y una temperatura templada, siendo la más apropiada la de 18 a 22 grados.

Estos gérmenes o semillas entran por

los órganos de las plantas principalmente por la parte inferior de las hojas, porque es el sitio donde los poros son más numerosos. Una vez han pasado al interior de los órganos, la invasión está ya hecha, sin que aparentemente nada lo denote; pero así que sobrevenga la lluvia, una niebla o rocío abundante y las condiciones de temperatura sean favorables, germinarán rapidísimamente dichas semillas en el seno de las hojas y también de los racimos si se trata del viñedo, y en muy pocas horas recorrerán su ciclo vegetativo. Las manchas blancas que se observan en las hojas no son el principio de la enfermedad, como generalmente creen los agricultores, sino el último estado de la misma, o sea el vegetal parásito en su completo desarrollo, que esparcirá inmediatamente sus semillas, las cuales, en unas pocas horas, recorrerán el camino de destrucción, si las condiciones continúan favorables, sucediéndose así las invasiones de "mildiu".

Esta enfermedad, que tantas pérdidas causa a los labradores, especialmente de las regiones más lluviosas, se combate admirablemente sufriendo las plantas con caldo bordelés, cuya composición, en este caso de las patatas es la siguiente: 100 litros de agua = 2 kilogramos de sulfato de cobre = 1 kilogramo de cal viva, que se apaga antes de mezclarla con los otros ingredientes.

Como el tratamiento es preventivo, es decir, tiene en general muy poca o ninguna eficacia cuando la enfermedad se ha desarrollado ya, es preciso dar el primer sulfatado una semana, al menos, antes de la época en que de ordinario suele aparecer, repitiéndose más adelante en caso de lluvia o de mucha humedad.

No piense salvar sus plantas el campesino que no esté bien penetrado de este principio fundamental: "La acción de las sales de cobre es preventiva".

La verdad de este principio fundamental sólo se comprende bien sabiendo lo que es y cómo se desarrolla el "mildiu".

También hay ciertos insectos nocivos a la patata; entre ellos figuran la "esfingida" y su "oruga", la "doryphora" y su "larva", las "cucarachas" y otros que si el campesino vela ojo avizor, los conocerá y eliminará con presteza antes que maltraten y perjudiquen la vegetación de sus plantas.

"Finalmente hemos de consignar,—dice "La Agricultura al alcance de todos"—que la patata ocupa hoy un lugar importante en la alimentación del hombre y de los animales. De sus tubérculos se extrae fécula o glucosa, empleado en la fabricación de cerveza y en el encauzado de los vinos".

La hojarasca, enterrada después del arranque, es un abono bastante bueno.

Damos por terminada esta materia para proseguir tratando de otras muy útiles al campesino.

J. GARCÍA SUÑER.

Puebla del Due, 25-IV-1924.

BAGATELAS

Perrerías

Una exposición canina en Madrid se ha inaugurado, en la que exhibe de perros un sentido muy variado.

Hay poderosos mastines, galgos, podencos, grifones y «lúllis», que a las señoras les dan gratas sensaciones.

Todos los chuchos están cuidados con gran esmero, pues sus dueños, con tal fin, no escatiman el dinero.

En cambio, por todas partes, estamos hartos de ver infelices criaturas desnudas y sin comer...

¿Se salvó el país!

Ya se ha decidido el campeonato nacional de «fut-bol», bonito y barato.

Tras un demagado y brutal partido, para el «Real Unión» la victoria fue suya.

Hoy, los habitantes del solar ibérico están con la vista fija en el «estérico».

y más que el destino del pueblo español preocupa a todos apuntarse un «gol».

Los demás problemas son «grano de anís»; ¡con tanta patada, se salvó el país...!

¡Al campo, Don Nuño, voy...!

Ahora está a la «orden del día» entre nuestra gente «bien» marcharse de comilona al pantano de Gassei.

En estos días pasterros, varias partidas han ido a pasar de campo un día higiénico y divertido.

En la última expedición todo fué admirablemente, aunque la comida estuvo un poquito deficiente.

pues tuvieron la ocurrencia de poner de cocinero, para que la aderezase, aun experto hojalatero,

y ocurre con la comida, que, en saliendo «sisa o dura», ¡es una cosa que tiene muy difícil «soldadear»...!

Gratas expansiones

El día seis del corriente, «ébrios» de satisfacción, celebraron los tipógrafos la fiesta de su patrón.

Hubo una misa solemne en la capilla del santo; de recitado un concurso y otro concurso de «canto»,

y también con gran contento, para entretener sus oídos, al «toque de las manchegas» se dedicaron los socios.

Dieron función de teatro y un baile de sociedad, y los cofrades bebieron vino hasta la saciedad.

Tantas libaciones hubo, que esta consecuencia sacó: ¡Más que San Juan Ante Portam, el festejado fué Baco...!

ARLEQUIN.

Agencia Oficial FORD

EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

Entregas en el acto, al contado y a plazo.

TURISMOS: Sedans (de 2 y 4 puertas); Chassís, Camiones y Tractores

Pida detalles de nuevo sistema de ventas por el cual se conceden hasta 20 MESES DE CRÉDITO

Gratuito nichelín Cubiertas y Cámaras de todas las medidas

IMPORTANTES DESCUENTOS Haga su pedido hoy mismo si quiere disfrutar los descuentos especiales que se conceden.

Dirección: RAMÓN GARCÍA ROBLEJAS Garage Manchego—VALDEPEÑAS Teléfono, núm. 63.

REPORTAJE

LOCAL

Han llegado

De Madrid, D. Aurelio Ruiz Muñoz.
—De Venta de Cárdenas, la Sra. Viuda de Perras, D.ª Inés Gil y sus hijas Elisa y Lola.

—De la Corte, nuestro particular amigo don Baltasar Salas.
—De Manzanares, la Srta. Virginia Camacho y Beneytez.

—De Ciudad Real, el Procurador D. Juan M. Almodóvar y señora.
—De Madrid, nuestro buen amigo D. Ramón Laredo y señora.

—De Piedrabuena, la bella Srta. Cristina Simón.
—De su viaje de novios, D. Rafael Aguilar y gentil esposa.

Han salido

Para Venta de Cárdenas, D. José Beneytez, distinguida señora y bellas hijas Lola y Pilar.
—Para el mismo punto, la bella señora de don Carmelo Madrid Sánchez e hijo.

—Para Cuba, el Provincial de los Dominicos R. P. A. José Ballarín y para Jeréz de la Frontera el P. Federico de la Rubia. ¡Vayan «mucho con Dios» ambos padres!

¿De cuándo acá...?

—¿De cuándo acá se ha visto un «acomietamiento» semejante por parte de las mesnadas infantiles al arbolado de esta ciudad—según, en queja, se nos dice—apedrando sus «floridas copas», trepando como diabólicos felinos por sus «frescos troncos», y desgajando sanamente sus «verdiciosas ramas», todo a ciencia y paciencia de las autoridades, con su «retórico» Alcalde a la cabeza, como si no hubiese otro remedio ante tamaño vandalismo que cruzarse mahometanamente de brazos sin mostrar la menor preocupación por poner coto a esta inverosímil «contrafiesta» del arbol...?

—¿De cuándo acá se ha visto en Ciudad Real un mitin contra la blasfemia, como el celebrado hace pocos días en el teatro Cervantes, donde escuchamos el inflamado verbo de grandilocuentes oradores, que «nos ilustraron» con acuciosos catinianos de los gravísimos peligros que entraña la blasfemia—castigada en los Códigos!—y acaso también relacionada—¿cómo no?—con el crimen de expreso, según deducen algunos oradores, obteniendo después la «lógica» consecuencia de que, para pulverizar la blasfemia, debe imponerse a todos—¿coactivamente?—la salvadora y dulce jacularia del Ave María...?

—¿De cuándo acá se ha visto en Ciudad Real un mitin contra la blasfemia, como el celebrado hace pocos días en el teatro Cervantes, donde escuchamos el inflamado verbo de grandilocuentes oradores, que «nos ilustraron» con acuciosos catinianos de los gravísimos peligros que entraña la blasfemia—castigada en los Códigos!—y acaso también relacionada—¿cómo no?—con el crimen de expreso, según deducen algunos oradores, obteniendo después la «lógica» consecuencia de que, para pulverizar la blasfemia, debe imponerse a todos—¿coactivamente?—la salvadora y dulce jacularia del Ave María...?

—¿De cuándo acá se ha visto en Ciudad Real un mitin contra la blasfemia, como el celebrado hace pocos días en el teatro Cervantes, donde escuchamos el inflamado verbo de grandilocuentes oradores, que «nos ilustraron» con acuciosos catinianos de los gravísimos peligros que entraña la blasfemia—castigada en los Códigos!—y acaso también relacionada—¿cómo no?—con el crimen de expreso, según deducen algunos oradores, obteniendo después la «lógica» consecuencia de que, para pulverizar la blasfemia, debe imponerse a todos—¿coactivamente?—la salvadora y dulce jacularia del Ave María...?

El «poco brillante» resultado de las «muy brillantes» funciones «benéficas»

Al acoger en nuestras columnas del número anterior la relación de ingresos y gastos habidos en las dos funciones «benéficas» verificadas en nuestro Coliseo en los días 23 y 25 del pasado Abril, ofrecimos hacer un brevísimo comentario que por falta de material de espacio no nos fué posible entonces formular. Breve, brevísimo, según tenemos prometido, ha de ser el comentario, que se limita esencialmente a lamentar los siguientes extremos:

1.º Que no se puntualizase con discreta oportunidad el fin determinado de referidas funciones para evitar errores de interpretación y equívocas hipótesis.

2.º Que el capítulo de gastos haya resultado tan extenso, no dispensando nadie—con honrosas excepciones—sus estrictos emolumentos, sin duda en muchos de los casos por aquella desorientación anteriormente anotada respecto de la finalidad inconcreta del producto.

3.º Que contra lo hecho público en reiteradas ocasiones, tanto en la prensa de Ciudad Real como este periódico, no se aplicasen las utilidades obtenidas a la suscripción del monumento a Cervantes lo que podrá determinar se forme un concepto poco serio de las tradicionales hidalguías almagreñas, y

4.º Que como consecuencia de todo este semillero de equivocaciones deplorables e incoherentes, haya tenido la Compañía que resolver solemnemente «dar por terminada su gestión» desistiendo en un todo de sus ulteriores propósitos que tan sólo se inspiraban en el lema «Cultura y Caridad».

Esta resolución de la Compañía, o nota final del desastre, diríamos mejor, es la más elocuente prueba de las menudadas eficacias que tuvo, desdichadamente, el ya famoso «fin benéfico».

Mejorada

Se encuentra bastante mejorada del accidente sufrido la señora, de D. Andrés Gómez de la M-ta.

Clueve

«Agra menudita llueve» cuando escribimos estas líneas. Lluvia benéfica que sazona los frutos del campo y aseguran en la bonanza una óptima cosecha de cereales. Nuestros labriegos cuya cara comenzaba a alargarse como un cirio, se demudan de contento y se frotan las manos con fruición. A todos nuestra enhorabuena y especialmente a nuestro «buen amigo y funesto exalcalde» D. Agustín Gómez. Funesto en el buen sentido del vocablo, es decir, «campechanamente» funesto...

Plan de moralidad.

Con motivo de la actuación en este coliseo de la bella y notable canzonetista Maruja del Oro, nos dicen que el Alcalde Sr. Trujillo se personó en el coliseo con la amenaza de suspender el espectáculo si éste no se ajustaba a la más estricta «moralidad». Nos contorsiona este plan moralista de la primera autoridad local. «Cosas verdades bien díd, que harán hablar las piedras» Cervantes.

Se haya enferma la respetable y distinguida señora D.ª Dolores Múgica, Viuda de Jorrete. Deseamos su mejoría.

GENERAL

Manzanares

Homenaje.

Con motivo del éxito alcanzado como novelista nuestro paisano Domingo González Parra, sus amigos y admiradores, le han invitado para que venga a su pueblo natal a darnos dos conferencias los días 10 y 11 del corriente a lo cual ha accedido gustoso González Parra. Con tal motivo y en su honor, después de cada conferencia, serán puestas en escena en este Gran Teatro y representadas por distinguidos jóvenes de esta población, dos obras originales del homenajeado.

Es esperada con gran impaciencia por todos, la llegada del ya acreditado editor de «La Novela González Parra» al par que al novelista que ha logrado en muy poco tiempo abrirse paso, para tributarle el afecto y simpatía a que se hizo acreedor.

C. Real: Tip. «EL PROGRESO».

†
PRIMER ANIVERSARIO

D. Pedro Peña Sobrino
Falleció en esta ciudad el día 18 de Mayo de 1923
Habiendo recibido los auxilios espirituales

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.ª Sacramento Cañizares, sus hermanos D. Gaspar, D.ª Genara, D.ª Teodora, D. Manuel, D. Juan, D.ª María, D.ª Faustina, D.ª Josefa, y D. Antonio; hermanos políticos; tíos; primos y demás familia,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al funeral que por su eterno descanso se celebrará en la Iglesia Parroquial de la Madre de Dios el día 19 del actual a las nueve y media de la mañana (hora oficial).

Varios Prelados han concedido indulgencia en la forma acostumbrada.

ANIS BALMASEDA
MALAGÓN.--(Ciudad Real)
Para informes, en Almagro
FERNANDO GARCIA MULLOR

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
Sucursal de CIUDAD REAL
Alfonso X el Sabio (antes Ciruela) n.º 1.

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca.—Órdenes de Bolsa y compra-venta de valores en los de Madrid, Barcelona y Bilbao.—Cambio de monedas.—Cartas de Crédito.—Cobro, descuento y negociaciones de letras sobre plazas del Reino y Extranjero, en condiciones excepcionales.—Emisión de giros, cheques, órdenes de entrega y pago, postales y telegráficas sobre plazas de España y del Extranjero.—Transferencia de fondos gratis entre las Sucursales.—Informes comerciales, etc., etc.

TIPO DE INTERÉS QUE ABONA	CAJA DE AHORROS	SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS			
Cuentas corrientes a la vista. 2 1/2 %	Las Cartillas producen el 4 por 100 de intereses liquidados por quincenas naturales.	Albacete.	Córdoba.	Manzanares.	Ronda.
» especiales, a un mes. 3 %	Para estimular el ahorro en los niños el BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO, facilita sus especiales huchas metálicas.	Alicaraz.	Don Benito.	Martos.	Segovia.
» » a tres meses. 3 1/2 %		Alcazar de San Juan.	Ecija.	Medina del Campo.	Sevilla.
» » a seis meses. 4 %		Alcoy.	Écija.	Medina de Rioseco.	Teruel.
» » a un año. 4 1/2 %		Alicante.	Granada.	Mellina.	Tortosa.
		Almería.	Guadix.	Montilla.	Tomelloso.
		Asuaga.	Huelva.	Morón.	Toledo.
		Badajoz.	Jézn.	Motril.	Ubeda.
		Baena.	Jeréz de la Frontera.	Murcia.	Valdepeñas.
		Berja.	La Carolina.	Palencia.	Valladolid.
		Cádiz.	La Línea.	Pamplona.	Villena.
		Carmona.	Larache.	Pozoblanco.	Zafra.
		Ceuta.	Linares.	Puerto-Genil.	
		CIUDAD REAL.	Lucena.	Pueblo nuevo del Zaragoza.	
			Málaga.	Terribie.	

Corresponsales en las principales ciudades del mundo Teléfono núm.—182.—Apartado de Correos núm. 30

SANCHEZ IZQUIERDO
CORREDURIA DE COMERCIO
OPERACIONES EN EL BANCO DE ESPAÑA

Órdenes de Bolsa.—Agencia de negocios.—Habilitación de clases pasivas.—Comisiones y representaciones.

Fabricación y exportación de vinos
Minas de plomo, antimonio y carbón

Castelar, 5 duplicado
CIUDAD REAL
Casa fundada por DON FRUCTUOSO S. IZQUIERDO, en 1875.